

商工神奈川

2023

12

令和5年度

神奈川県優良組合及び優良役職員表彰が開催されました



No.792

この写真の記事は4ページに掲載しています! 

Contents

- 〈巻頭〉交流大会を開催しました2
- 〈特集〉令和5年度 神奈川県優良組合
及び優良役職員表彰4
- 組合あてな6
- 中央会トピックス7
- 情報連絡員の声9
- 組合Q&A 12
- 今月の逸品・編集後記・情報募集 13



“人を「^{つな}ぐ」・組織を「^{むす}ぶ」・地域を「^{つな}ぐ”

神奈川県中小企業団体中央会

URL <https://www.chuokai-kanagawa.or.jp/>

令和5年度 中小企業団体交流大会 ～進展～を 開催しました

本会は、令和5年11月9日(木)、ロイヤルホールヨコハマ(横浜市中区)において令和5年度中小企業団体交流大会を開催しました。今年度は大会テーマを「進展」とし、当日は135名の参加者にお集まりいただきました。また、ご来賓として、武井政二神奈川県副知事にご挨拶をいただきました。



開会挨拶を行う森会長



武井政二神奈川県副知事

・講演「アフターコロナ時代の日本経済と企業戦略」

大阪経済大学 特別招聘教授／経済評論家 岡田 晃 氏を講師としてお招きし、「アフターコロナ時代の日本経済と企業戦略」と題し、講演が行われました。コロナ禍で変化した国際情勢や日本経済から、今後のアフターコロナを見据えた企業戦略やピンチをチャンスに変えるための課題解決の方法等を解説頂きました。



大阪経済大学 特別招聘教授／経済評論家 岡田 晃 氏



会場の様子

・パネルトーク「組合新事業を進めていくヒント」

続いて、「組合新事業を進めていくヒント」をテーマに、積極的に組合の新規事業に取り組む2組合よりパネリストをお招きし、パネルトーク形式で発表が行われました。本会職員がファシリテーターとして参加し、新規事業を始めるきっかけや苦労、効果などをお話頂きました。

○パネラーの紹介

- ・ 神奈川県家具協同組合 副理事長 細貝昭一 氏
「若手経営者によるかなもく塾」
- ・ 相模原市書店協同組合 専務理事 中村太郎 氏
「高等学校教科書・副読本販売ネットワークシステム開発事業」



・ 交流懇親会

講演会、パネルトーク終了後には、交流懇親会が開催されました。懇親会では、本紙にて組合 Q&A の連載を頂いている3名の専門家の紹介が行われた後、組合や組合員企業で開発をされた商品を景品としたじゃんけん大会が開催され、大いに盛り上がりました。

	商品名	内 容
	神奈川県自転車商協同組合 KamomeJitensya 「K-045」 	組合内のプロジェクトから開発されたオリジナルブランドのクロスバイク。初心者の方から上級者の方まで長く愛用していただける一台です。
	神奈川県綾瀬工業団地協同組合 組合員 株式会社野口製作所 「Ori」ティッシュケース 	精密な金属の加工を得意とする株式会社野口製作所により手掛けられたティッシュケース。抗菌効果があるだけでなく、金属の経年による変化も楽しめる一品です。
	横浜食肉副生物協同組合 ハマモツ及び 組合員商品詰め合わせ 	横浜市食肉市場で処理された安全・安心・新鮮で高品質な牛・豚の内臓肉をブランド化したハマモツ。こちらに加え各組合員から募ったおすすめ商品を詰め合わせにしました。



交流懇親会の様子

以上のような内容で本年度の中小企業団体交流大会も盛況に開催されました。ご参加いただいた皆様、ご講演・パネルトークにご協力頂いた皆様、誠にありがとうございました。



令和6年 新春賀詞交歓会 並びに表彰式



開催日時：令和6年 **1月18日**(木) 10:30~13:00

開催場所：横浜口イヤルパークホテル 3階 宴会棟「鳳翔の間」
 (横浜市西区みなとみらい2-2-1-3)

参加費：お一人 12,000円 例年と金額が異なりますのでご注意ください

※参加費をお振込み頂きました場合、当日受付窓口にてインボイス(領収書)をお渡しさせていただきます。

【お問合せ先】業務推進部 TEL：045-633-5131

令和5年度 神奈川県優良組合 及び 優良役職員表彰

優良組合3組合、優良役職員22名が県知事表彰受賞

「令和5年度神奈川県優良組合及び優良役職員表彰」表彰式が令和5年11月24日（金）、午前11時15分から、神奈川県庁本庁舎3階「大会議場」（横浜市中区）において行われました。

神奈川県では、事業活動を活発に行い、業績が優良で他の模範となっている中小企業組合を優良組合として、また、所属する組合に対して顕著な功績があり、他の模範となっている組合役職員を優良役職員としてそれぞれ表彰しています。なお、本会からは毎年多くの優良組合と優良役職員候補を推薦しています。

本年度は、優良組合3組合、優良役員17名、優良職員5名が表彰を受けました。

また、表彰式には、本会森会長、大竹副会長兼専務理事が来賓として出席し、森会長が受賞者にお祝いの言葉を述べました。

本年度の受賞者は以下のとおり。（順不同、敬称略）



優良組合の部（3組合）

組 合 名	代表者氏名	所 在 地
川崎住宅管理保全建築協同組合	今村 文治	川崎市川崎区宮本町7番地5
<p>【団体概要】 当組合は、平成13年6月27日に川崎市内の建設工事業、防水工事業、塗装工事業、鋼建造物工事業、管工事業、電気工事業、土木工事業又は造園工事業を営む事業者で設立された組合で、公共建物及び共同住宅等の維持保全工事の共同受注事業を中心に事業活動を行っている。 また、教育情報提供事業にも力を入れており、当組合主催の「ワンストップセミナー」を継続的に開催し、組合員のみならず、川崎市内のマンションオーナーや管理組合からも大変好評である。</p>		
協同組合横浜南部市場共栄会	戸塚 泰輔	横浜市金沢区鳥浜町1番地の1
<p>【団体概要】 平成23年4月に南部市場内にある食品関連卸売センター（関連棟）に店舗を構える32事業者により、南部市場の中央卸売市場機能廃止後の顧客離れやブランド力低下に対応するために設立された組合である。 従来、関連棟は横浜市が管理していたが、平成27年3月の中央卸売市場廃止後、組合が横浜市より関連棟を一棟借りし、施設の運営を本格的に開始した。令和元年9月20日市場跡地に複合商業施設「BRANCH 横浜南部市場」がオープンし、従来の顧客である市場取引で来場する事業者だけでなく、一般消費者も多数来場するようになり共同施設の管理運営だけでなく、イベント開催のなどによる集客など販売促進事業にも積極的に取り組んでいる。</p>		
横浜市下水道管理協同組合	飯島 文男	横浜市金沢区鳥浜町14番地20
<p>【団体概要】 昭和49年10月、横浜市の公共下水道管理業務に従事する事業者によって横浜市高圧機械清掃協同組合を設立。昭和56年1月、横浜市下水道管理協同組合に名称変更し現在に至っている。 横浜市より公共下水管の清掃業務を一括受注して組合員に配分しているほか、共同施設として、組合員の清掃作業により発生する汚砂処理を行うための再資源化施設を設置している。また、作業中の安全管理、労働災害防止、交通安全推進を目的として、組合員、現場従事者及び業務従事者を対象とした講習会を開催している。</p>		

優良役員の部 (17名)

優良役員表彰の受賞者は、「原則として満10年以上同一の組合の役員として、組合の発展に尽力した功績が特に大きいと認められる者」等の条件を満たした方々です。

組 合 名	役 職	受 賞 者 名
藤沢石材協同組合	理 事 長	青 木 敦
川崎市管工事業協同組合	理 事	阿 部 義 則
神奈川県貨物自動車事業協同組合連合会	専 務 理 事	石 橋 廣
神奈川県綾瀬工業団地協同組合	理 事	井 上 光 義
神奈川県パン協同組合連合会	副 会 長	金 指 昭 二
峡の原工業団地協同組合	理 事 長	河 村 淑 行 久
小田原青果商業協同組合	理 事	岸 廣 久
神奈川県室内装飾事業協同組合	副 理 事 長	栗 田 晴 生
神奈川県遊技場協同組合	理 事	佐 井 憲 雄
相模原電気工事協同組合	副 理 事 長	清 水 敏 守
川崎地区貨物自動車事業協同組合	副 理 事 長	高 梨 信 広
神奈川県コンクリート圧送業協同組合	理 事	田 中 徹
横浜医療協同組合	理 事 長	入 戸 野 博
横浜化学工業団地協同組合	理 事 長	平 森 基 起
神奈川県小型生コンクリート協同組合	理 事 長	藤 川 孝 幸
神奈川県自動車整備商工組合	副 理 事 長	矢 吹 正 憲
神奈川県建設防水事業協同組合	副 理 事 長	山 崎 浩 之

優良職員部の部 (5名)

優良職員表彰の受賞者は、「原則として満15年以上同一組合に勤務して、その組合に対して功績が特に大きいと認められる者」等の条件を満たしている方々です。

組 合 名	役 職	受 賞 者 名
横須賀果物商業協同組合	事 務 局 員	石 川 知 子
協同組合アツリュウ	課 長	岡 村 弘 道
神奈川県司法書士協同組合	事務管理責任者	立 石 恵 子
横浜石工事業協同組合	経 理 部 長	桃 野 清 美 彦
鎌倉市資源回収協同組合		山 田 雅 彦

受賞された皆様おめでとうございます!





生花のアレンジ・技能コンクールが開催されました (神奈川県生花小売商協同組合)

令和5年11月5日(日)に「第42回 全日本花卉装飾技術選抜選手権 湘南神奈川大会」が開催されました。(主催：(一社)日本生花商協会・主管：神奈川県生花小売商協同組合)

本選手権は、毎年様々な都道府県で開催される技能コンクールで、今年も、本県平塚市の「花菜ガーデン」にて、大会テーマを「湘南・海と花の旅」、制作テーマを「花と恋人たち」としてアレンジ持ち込み作品と公開競技「ボディデコレーション」で全国各地からの代表25名で実施されました。優勝者には内閣総理大臣賞、準優勝には農林水産大臣賞、3位には厚生労働大臣賞が授与されました。

公開競技のテーマは当日発表され、100分の短い時間内で日頃の業務の中で磨かれたセンス・技術を各地の代表者がそれぞれ発揮されていました。



公開競技「ボディデコレーション」の様子

また、令和6年2月2日(金)～4日(日)に、横浜産貿ホールにて「花とみどりのフェスティバル」を開催します。どなたでも入場無料ですので是非ご来場ください。また、当日制作されたアレンジメント作品はお求めやすい価格にて希望者に販売致しますので、ご興味ある方は組合までお問い合わせください。

【組合事業やイベントに関するお問合せ先】

神奈川県生花小売商協同組合 TEL：045-779-2081

中学生に対する出前授業を行いました！ (神奈川エコネットワーク協同組合)

神奈川エコネットワーク協同組合が横浜市立橘中学校(横浜市保土ヶ谷区)の1、2年生(約440名)を対象に、環境問題に関する出前授業を行いました。この取り組みは、単なる社会貢献・地域貢献の視点だけではなく、業界地位の向上、若者が目指す業界となることを目指して行われています。

廃棄物回収やリサイクルの現場で培った経験や知識を交え、わかりやすい講義に中学生たちは聞き入っていました。講演後は「環境のためにできること」というテーマで生徒たちが話し合い、発表を行いました。中学生らしいフレッシュな意見が発表され、会場は大いに盛り上がりました。



会場の様子

【お問合せ】

神奈川エコネットワーク協同組合 TEL：045-353-8524

令和5年度 リデュース・リユース・リサイクル 推進功労者等表彰を受賞しました！ (座間市リサイクル協同組合)

座間市リサイクル協同組合は、座間市、イオンモール株式会社、株式会社大久保及びコアレックス信栄株式会社との合同で、リデュース・リユース・リサイクル推進協議会会長賞を受賞しました。これは、フードコートの紙ごみをトイレトーパーに日常的にリサイクルするスキームを構築した全国初の試みであること、行政及び事業者が一丸となって焼却される紙ごみの削減に大きく貢献したことが評価され受賞に至りました。



【お問合せ】

座間市リサイクル協同組合 TEL：046-257-7711

CHU-OUKAI

中央会トピックス

TOPICS

「出張中央会・商工中金&BCPセミナー」を開催しました！

神奈川県中央会は商工中金(神奈川営業部)と共催し、協同組合横浜マーチャンダイジングセンター(横浜市金沢区)の組合会館をお借りし、「出張中央会・商工中金&BCPセミナー」を開催しました。普段セミナー等に足を運びにくい地域の組合や事業者への支援を目的に、商工中金と連携し、初の試みとして開催されました。

当日、午前中には商工中金と本会の職員が近隣の組合へ同行訪問したほか、午後は組合初任者事務講演やBCPセミナー、個別相談会などを1日かけ開催しました。

今回初めて取り組んだ「出張中央会・商工中金」は神奈川県内全域における組合向け連携支援の新たな形態として、今年度末までに複数地域で開催を予定しています。

次回の開催は12月21日(木)に小田原市、12月22日(金)に川崎市川崎区で、インボイス制度及びBCPのセミナーの実施を予定しております。

近隣の皆様はぜひお立ち寄りください。

開催日	場所	内容
12月21日(木)	小田原卸商業団地協同組合 組合会館 小田原市鬼柳172番地9	セミナー内容 インボイス制度(13:15~) 電子帳簿保存法
12月22日(金)	大川町産業会館 川崎市川崎区大川町9-2	BCP・事業継続力強化計画(15:00~) 個別相談会(16:00~) 金融、税制、補助金等



組合会館でのセミナーの様子

【お申込み・お問合せ】 組合支援部 TEL：045-633-5132 担当 渡邊

「組合まつり in TOKYO ～技と食の祭典!～」が開催されました!

令和5年10月25日(水) から11月17日(金)の期間、東京都中小企業団体中央会主催の「組合まつり in TOKYO 2023 ～技と食の祭典!～」が開催されました。平成29年より開催され、今回で7回目の開催を迎えた本展示会は、東京都をはじめ全国の中小企業組合等が集結し、団体のPR や商品の展示販売、サービスの提供を通じて、新たなビジネスチャンスを生み出すことを目的としたイベントです。

11月8日(水)、9日(木)にはリアル会場(東京国際フォーラム)展示が行われ、9つのカテゴリーで、約130の組合・団体が出展しました。

当日は、リアル会場にも多くの来場者が足を運び、全国各地の職人の技や伝統、地域産品に触れ、驚きや感動、様々な姿を見せながら、出展者と活発に交流を図っていました。

なお、今年は県内より神奈川県旅館ホテル生活衛生同業組合、協同組合高津工友会、一般社団法人神奈川県洋菓子協会が出展を行いました。



開会式でのテープカットの様子



神奈川県ブースの様子

組合のデジタル活用に役立つ導入/支援事例・セミナー・補助金情報などを集めた「かながわ版組合DXポータルサイト」を開設しました!

本会では、組合のデジタル活用に役立つ情報を集めたポータルサイト「かながわ版組合DXポータルサイト」を開設しました。

はじめてデジタル活用に取り組む際の進め方や気を付けるべきポイントのご紹介、デジタル活用に役立つ中央会の事業・支援や補助金情報をご案内します。またインタビュー形式の組合導入事例も随時掲載、情報発信で組合のデジタル活用を推進していきます!

今後もより分かりやすく使いやすい情報提供を目指し、コンテンツや情報発信の充実を図ります。

「かながわ版組合DXポータルサイト」コンテンツ▶

スマホからも
ご覧いただけます



- 1 組合デジタル活用のポイント
- 2 組合で取り組んだDX事例
- 3 DXに使える補助金・助成金情報
- 4 DX支援のためのメニュー・セミナー
- 5 組合DX・デジタル化推進状況調査報告

▼本会 TOP ページからアクセスできます!



【お問合せ】 活性化支援部 TEL : 045-633-5133

製造業

パン ・本年は台風等の影響も受けずに済んだため売上アップに繋がった。
・給食は加工賃が上がったためようやく利益貢献に繋がるようになった。
・最低賃金引き上げの影響でパート、アルバイトの確保が厳しくなっている。

酒造 令和5年9月の清酒課税移出数量の特定名称酒は対前年比93.57%と下回った。内訳は吟醸酒108.69%、純米吟醸115.59%、純米酒80.90%、本醸酒92.40%となった。特定名称酒以外の普通酒は対前年比64.83%と下回り、合計で対前年比89.48%と前年を下回る結果となった。

ひもの ひもの原料(魚)の漁獲は相変わらず少なく十分に必要量が確保できないほか仕入れ価格高騰で環境は厳しい。これに関連し原料魚不足のため製品の十分な品揃えができないことから結果的に売上が伸びないという悪循環に陥っている。このような中、販売価格は魚価及び諸資材高騰で値上げせざるを得なくなっており経営者にとっては苦しい立場にある。昨今、干物を食べる家庭が減っているのか「干物はどうやって食べるのですか?」という声を聞くと悲しくなる。これから歳末商戦期を迎えるが先行きが心配である。

家具 ウッドショック自体は鎮静化。しかし副資材・運送費などすべてが上昇している。対抗策として企業は販売価格の値上げに踏み切らざるをえないが、多くの中小企業は苦慮している。人材不足の状況にあるが、中小企業にとって、賃上げ余力は乏しいのが実情である。家具の小売り実績は、昨対を割っている。当組合では、新しい顧客開発と知名度向上を期して、展示会「よこはま匠フェスティバル」来年6月、第2回開催を決定し定着化を図る。10月に「よこはま技能まつり」に積極的に参加し知名度向上を図っている。

製本 年末に向けてイベント関係の仕事の打診が多くなってきた。昨年は見られなかった動きなので、少しずつ回復してきているように思える。但し、製造コストの高騰が続き価格転嫁が追いついていない為収益率はますます厳しいものとなっている。また、人材不足も深刻化しており労働者の高齢化に歯止めがかからない。人材を確保できるだけの利益を上げるか機械化して少人数でもこなせる様にするか、アフターコロナを見据えて急務となっている。

印刷 日本製紙連合会はこのほど、「2023年9月 紙・板紙需給速報」を発表した。紙・板紙の国内出荷は前年同月比8.5%減、13ヶ月連続のマイナス。グラフィック用紙は9.7%減、20ヶ月連続のマイナス。パッケージング用紙は8.5%減、12ヶ月連続のマイナス。主要品種はマイナス。紙・板紙の在庫は前月比51千トン増、3ヶ月連続の増加。グラフィック用紙は16千トン増、3ヶ月連続の増加。パッケージング用紙は38千トン増、2ヶ月ぶりの増加。衛生用紙は2千トン減、2ヶ月連続の減少。グラフィック用紙では、印刷・情報用紙を中心に増加。パッケージング用紙では、段ボール原紙を中心に増加。

石油製品 組合員から、「自動車産業の稼働は戻ってきているものの、潤滑油業界全体としての荷動きは悪く、輸入商品の在庫が増加傾向にある。在庫期間が長くなり、資金の回転が悪くなっている。」との情報が寄せられた。また、別の組合員からは、今月も「円安に起因する原材料費や荷造運賃等の値上げ分の転嫁が課題」との情報が寄せられた。

土窯製品

砕石 生コンクリートの出荷はトータルとして前年より増加しているが、骨材の出荷は前年より減少した。骨材コストの上昇により戸建てが減少し、小型生コンクリートの出荷も減少している。

工業塗装 スポット的な大型一括受注案件があったので、業績は好調であった。当社の主力市場の防衛産業は今後受注増加が見込めるが、一般民需の状況はまだ不透明である。

工業団地(相模原市) 10月の共同受電使用料は、前月比-17.26%となった。10月は平均気温が平年に比べ0.43度上回ったが9月に比べ暑さが和らぎエアコンの使用が減ったことが要因として挙げられる。エネルギー価格高騰により値上げ交渉を春先からしているが、要求される資料を提出しても回答を保留している取引先がある。(鋳造業)

工業団地(相模原市) 大型自動車(トラック・バス)は年末に向け需要は堅調。一方で下記の保安基準が厳格化され、価格転嫁も想定される。『2024年5月からは、既存モデルの新車にもバックカメラ(または検知装置)の装着が義務化に伴いバックカメラ義務化の適用範囲は「二輪車や特殊自動車などを除いた全ての自動車」、商用車を含むほぼすべての新車に、バックカメラの義務化が適用。』

工業団地(伊勢原市) 好転の兆しが見えないまま、受注の変化に対応している。取引先の発注量が予測しにくいので不安視されている。

金属製品 10月から最低賃金が改定になり、中小企業は人材確保をしたいが大手企業のように賃金を上げることが非常に難しく経営者は悩んでいる。材料費や運送費、光熱費等々値上げでますます利益確保が厳しい。コスト転嫁が出来ればよいのだが、それも厳しい。

船舶製造・修理 造船市況は予測期間(2023年~2027年)には海上貿易の拡大と経済成長、エネルギー消費の増加、環境に優しい船舶と海運サービスの需要、造船におけるロボットの登場などにより、予測期間中に成長すると予想される。世界の貿易量の80%が海路で行われて居り、海運は世界化した貿易と製造業のサプライチェーンを支えている。貿易量は増加して居り、過去10年間の成長率はほぼ10%であった。輸入量の増加が比較的大きいのは、新興国の消費者需要の増加に依っても説明が出来る。現状は厳しい状況に有るが、成長に向けた努力が続く。

工業中心の複合業種(川崎市) 先月と同様に受注増減の繰り返し。業種に関係なく低い位置で安定しているが、減少傾向は続いている。人材の雇用についても、雇入れ日当日から入社しない場合や、1~2日でやめてしまう等、各社とも困惑している事例が増えている。

工業中心の複合業種(川崎市) 電力料金が、前年同月比で約2割減少。

工業中心の複合業種(厚木市)
・半導体関連の動きが活発化されているが納品に時間がかかっている。
・コロナによる生活環境の変化により、受注変化への対応が求められる。
・価格転嫁が進みつつあり、業界全体に好転の兆しあり。
・中国国内景気の弱含みによる影響が懸念されるが、景気の底硬さが感じられる。

食料品

木材・木製品

印刷

化学工業

鉄鋼・金属

輸送機器

その他の製造業

菓子卸 10月の状況について、理事の方から、下記のコメントをいただいた。「売上は戻りつつある。値上げの影響もあり数字的には上向いているが値上げ分を加味すると微妙な伸び幅。来年度も値上げの予定があり物価高騰による消費者離れの心配もある。また、値上げ率が燃料費高騰、人件費や経費の上昇分にすべて転嫁できない。」

卸回地 売上については前年同月比で増加となったが、新型コロナ禍以前(3年前)と比較した場合、依然減収している状況。(一部企業では3年前比増収となっている)取扱商品・販売ターゲットによって業績格差が顕著に表れている。アフターコロナによる世界的な需要増とロシアのウクライナ軍事侵襲等による原油高、半導体不足・小麦不足等によって、海外調達遅延、仕入価格上昇、物流経費増加によって変動費が上昇し、収益悪化が表れている。現時点では材料等仕入れ価格の上昇、電気料と物流経費増加分を販売価格に一部転嫁実現できた企業もあるが依然中小企業の大半が転嫁することが厳しい状況。(売上先により格差がある。)物価高騰の変動費上昇分を売上転嫁できるか否か、特に中小企業の事業継続の鍵を握るものと思慮。

リサイクル(横浜市)【新聞古紙】韓国からの需要回復の兆しは無く、価格も低調に推移している。東南アジア向けでも輸出先が限られ、輸出量は昨年対比で大きく減少している。

【雑誌古紙】発生量減少による供給タイトな状況が続いており、インドネシアやマレーシア向けを中心に価格が上昇した。段ボール古紙同様、仕入先行の動きもあり、大幅な上昇となった。国内メーカーからの需要も高まる中、暫くは高値推移すると考えられる。

【段古紙】9月下旬以降、ベトナムや台湾向けの価格が10月急上昇した。クリスマス商戦などに向けた中国発米国向けの荷動きが復調し、中国の原紙需要が一時的に高まったことが要因として考えられる。また、タイやマレーシアにおいて新規の古紙パルプ工場が稼働し、新たな古紙需要が生じていることも背景にあった模様。特に長繊維が取れる米国品への需要が強く、同品の上昇が目立った。先高感がある中、日本では仕入先行で高値を付ける商社があり、仕入競争が過熱したが、足元では製品需要が緩み価格が下落トレンドへ転じている。

リサイクル(大和市) 古紙市況は、国内の板紙生産量減少が続いており、古紙の回収量、消費量もマイナス基調が続いているが、アジア向けの古紙輸出は年初から前年同月比が続いている堅調なので、今後国内の古紙消費動向が注視される。鉄スクラップ市況はメーカーの国内生産量減少により、需要面は軟調傾向にある。海外市場も指標となるトルコ向けの鉄スクラップ輸出の下落が続いており、国内外とも今後の需要回復が期待される。アルミ市況は最大の需要業界である自動車産業は11月以降増産が見込まれているため、年末に向けて期待が高まっている。また故繊維市況は中古衣料輸出が回復しており、国内の市場にもプラスの要因となってきた。

機械器具 インボイス制度スタートに伴い、多少の混乱が出ているか(特に、支払い時の振込手数料の、負担について)。名古屋で大きな展示会があり、盛況の結果で終わっている。活気づいてきているのか? 来年の配達時の送料の問題も出てきている(送料価格の上昇。負担は受け取り側)。

菓子 良い季節になった。

化粧品 以前からメーカーへの支払サイト延長を組合として申し入れをしているが、検討中との回答しかもらえない。メーカーの収益状況も芳しくないと思われる。

電化製品 今年1月～9月の9ヶ月では家電の出荷金額も前年同期を割ってしまっている。秋の合展も一部の地区では実施済だが、来場数・売上とも思うように伸びていない状況だ。昨年の11月も家電業界は厳しい環境だったが、横浜市や相模原市等のエコ家電に対する応援キャンペーンなどを大いに活用して年末商戦を勝ち取っていくしかないと思う。

食肉 川崎市学校給食で豚肉の産地偽装が発覚。食肉業者の営業姿勢が問われている。

青果(小田原市) 今月も10月に引き続き、野菜の価格、特にトマト類は桁違いで高騰していて、売上高の一部が収入元になる組合の利益は増えたのだが、その分組合員の商いは利益が伴わない状況であった。

青果(横須賀市) 10月に入っても、依然残暑厳しく異常気象の中、8月・9月の高温・干ばつなどにより、野菜全般にわたり不作で、近年にないくらい相場は高騰し、小売販売には苦戦を強いられた展開であった。高値であるため、代払いの関係上、組合の売上は上昇したが、各組合員は販売原価の高騰により、粗利率の低下を招き非常に厳しい経営を強いられた。総体的には高値であったため、販売量前年対比93%・売上高前年比107%であった。

鮮魚 仕入価格の高騰分が売価に転嫁できていない。段階的に価格が上がるがその都度売価が上げられるわけではないので利益は圧迫される一方。

燃料 エネオス・出光興産・コスモ石油は8月上旬以来12週ぶりの仕切価格の大幅上昇となっている。これは中東情勢緊迫化に伴うコスト上昇を受けて、3円50銭の値上げを打ち出した。政府補助金も35円70銭になり、90銭拡大したが、コスト上昇を打ち消すことが出来ない結果であった。これにより実質仕切は、エネオスで146円60銭/税込みとなっている。しかしながら、末端市況では、前年比95%の販売状況で、売り上げ・粗利益も低下しており、経営環境は厳しい状況となっている。また、岸田首相は23日の臨時国会の衆参両院本会議で、所信表明演説し、12月末の終了を予定していた燃料油激変緩和対策事業について、来年春まで継続することを表明し、総合経済対策に事業継続を盛り込む方針となった。石油業界としては、事業継続にあたり、出口に向けた具体的な対応が盛り込まれるかが、今後の焦点となる。神奈川県のガソリン平均価格は10月18日現在で、172.2円である。(情報センター公表)10月25日現在では、168.8円となっている。(情報センター公表)

共同店舗 空店舗が少しずつだが良い方向に向かっている。

タイヤ販売 原材料高騰による仕入価格の高騰で売り上げは増えているものの販売本数は横ばいか減少している為、利益は増えていない。作業工賃などのサービス部分を値上げしないと賃金上昇に結び付かない事業所が多い。暖冬の影響が11月に入ってから気温が高い為、スタッドレスタイヤの販売需要が不安である。年内に降雪・または降雪予報があるかどうかで売り上げが大きく変わる業界なので暖冬という予報に不安が多い。コロナの影響で滞っていたアクティビティが今後増加されることにより、需要が増えることを今後期待したい。停滞していた対面での組合活動も本格的に再始動し業界の活性化を図っていききたい。

商店街(川崎市) 10月は「フライマルクト」「モトスミハロウィン」というイベントが実施され昨年以上に集客がよかったのだが、全体的に食料品に限らず販売価格が上がっている。また気温が異常に高く秋物の動きが鈍く売上も業種によって厳しいお店が見られた。

商店街(横浜市) 10月28日、イベント実施。スタンブラリー参加者370名、他、大いに盛り上がり、参加された方は大変喜び、ガチャで景品を手に入れて帰られた。

商店街(横須賀市) 10月期は街区内大型店のアニバーサリーや週末のイベントも多くあり来街者は増加した。11月1日からは中央大通りに恒例のイルミネーション点灯による夜の来街者の取り込みと、11月の後半からは県と市の補助金を活用したプレミアム商品券を販売し、来街のきっかけづくりとして物価高で低迷する消費を喚起し、クリスマス・年末年始を盛り上げたい。

商店街(藤沢市) 販売価格やサービス提供の値上に踏み切り、価格転嫁できた店舗の売上は前年を上回る傾向にあり、商店街の半数店舗が昨年売上を超えている。11月はPayPayの自治体連携の還元キャンペーンがあるので、うまく活用し、収益好転に繋げたい。

温泉旅館・ホテル 外国人客が多く、欧米、アジアとまんべんなく入ってきている。外国人客はチェックインが遅くなる事が多く、対応に苦労している施設が見られる。日本人団体客もさらに増加しており、10月も引き続き1か月を通して各施設で高稼働が続いた。

建物 最低賃金の大幅な上昇、エリアによってはそれを上回る賃金相場、また材料費等の大幅な値上げにより非常に厳しい状態になっている。元請への値上げ交渉中だが良い回答がすぐに得られる訳ではない。人手不足で欠員が続いている現状もあり、何か画期的なことを考えないとこの先業界全体、特に中小企業は継続が厳しくなっているかもしれない。後継者不足もありM & Aも急激に増えてきている。

ファイナンシャルプランナー インボイス制度が始まって対応に迫られている。スムーズにインボイス制度に移行できるように事務方も会議を開き、確認作業を続けている。

情報サービス業 宿泊出張時のネット予約事業者が海外事業者の場合インボイスを発行しない問題が発生。税理士と協議して対応を検討中。

建設設計 建築業界では、現場での施工ミスが多発しており、それも建設業界では大手といわれる建設会社の施工ミスが報道されている。ミスを無くすることは難しいことではあるが、ミスの連鎖が問題となっている。ミスは、当たり前前であるが、工期遅延・補修コスト増を招き、信頼を大きく失うことになる。また、小規模な改修計画は随時発表されている。

柔道整復師 二つの戦争が世界を引き込もうとしている。その影響は穀物など食料品の高騰、原油価格の高騰に如実に表れている。それに加えアメリカのインフレとそれを抑止するための長期プライムレートの上昇。それらの影響による円安。円安はさらなるインフレを日本にもたらし、スタグレーションを再燃させる可能性がでてきている。当然、我々、柔道整復師も店舗を運営するにあたり電気、ガス、水道代の高騰やインターネット代、電話代金、食品の値上げが続く中、療養費の値上げはそれに見合った上昇は望めず、度重なる執拗な療養費請求に対する患者様への調査により、かなり厳しい状況が続くと推察される。ちなみに施術による療養費請求の総額対前年同月比で判明した7月分のデータは97.4%と、大分コロナ禍前に戻ってきた感があるが、上記の影響による国民の消費傾向の鈍化が懸念される。

自動車整備業 人材不足により供給が減少し、その影響で取引条件・収益がやや上向いている。

管工事 当月からインボイス制度がスタートし、便乗するかの如く製品価格も10%強の値上げ、来年3月にも製品の値上げ情報もあり、業界としてはかなり厳しい環境下にある。民間投資にこれまで以上の期待を寄せたい。一方、公共工事も下期の発注が始まり、順調な滑り出しと思えるが、工期に余裕が持てる早期の発注に期待したい。

電気工事 人材不足で困っている

空調設備工事 県内はまだに工事が他県より少ない。見積りはあるが年明けの工事などで年内は厳しい状況が続くと思う。物価全体の値上げ止まらないので利益が上がらず厳しい状況が続くと思う。

畳工事 10月は畳替えがやや増加した。年末に向け空気が乾燥してくるので畳替えには一番良い季節である。個人客からの畳替え増に期待。畳替えキャンペーン(当組合主催)も始まり需要が増してくれば、10月15日に畳展示会もあったが、横ばいの売上状況だった。

道路貨物(厚木市) 国の影響が大きいのか輸出入貨物(特に輸入貨物)が大幅に減っており、横浜港や東京港でも国際海上コンテナの取扱いが激減しているとの声が多く聞かれるようになった。荷物が減ったことにより従来からの問題であった港での渋滞問題はあまり発生しなくなったが、荷物量減少により2~3回転での荷物対応も無くなったとの声も聞かれている。政府の補助金により燃料価格の上昇も止まり、若干の値下げ(約6円/l)となったが、燃料高騰の際には運賃(燃料サーチャージ)UPに耳も傾けなかった荷主が、燃料が下がった途端値下げの話を言い出したとの声も聞かれた。

道路貨物(横浜市)

地場輸送	前年同月比	+8.0%
長距離輸送	〃	△3.0%
重量品輸送	〃	+5.0%
海上コンテナ輸送	〃	△1.5%

燃料販社の見解によると、10月の燃料価格は、先月よりも9.5円ほど低下する予想だが、それでも、価格は高止まりしている状況のため、厳しい経営状況が続いている。また、運転手不足による車両の稼働率低下も利益を圧迫している。

タクシー(横浜市) 11月にタクシー運賃の改定が行われる。初乗り料金は変わらず、距離が短縮される。個人個人がメーター改造費用の負担を強いられる。また、ライドシェアの問題も大きな不安となっている。

タクシー(川崎市) 過日(10/27)の衆議院予算委員会ではライドシェア問題が取り上げられた。全タク連は「解禁阻止」を発信しているが先行きが大変懸念される。ライドシェアが解禁されたらタクシー業界は壊滅状態になる恐れがある。

歯科技工 前年同月より受注量は減少しているが、値上げの効果で売上高は変わらない。仕入れも値上がりしており収益状況は悪化とまでは言えないが経営は厳しい。業界の景況も良い事業所と、悪化している事業所があり二極化している。平均すると変わらないとなった。令和5年厚労白書によれば「医療機関へ通院困難な利用者の居宅を訪問し、その方の抱える社会生活面の課題にも目を向け、心身の状況や置かれている環境などを把握しそれらを踏まえて療養上の管理や指導を行うとともに、自治体と連携し地域社会における様々な支援につなげる」とある。この取り組みは始まったばかりであるが、身近な医療機関による地域課題解決の取り組みとして注目される。

質屋 社会の好況感も一段落したもの、消費意欲は衰えず収入は増えないので、生活や娯楽資金が不足して、質屋の融資の利用が、増加していることが伺われる。また、ハマスのイスラエル侵攻以来、金の値段が大幅に上昇し、貴金属買取りの客も増加してきた。

景況天気図 (前年比)	売上高	在庫数量	販売価格	取引条件	収益状況	資金繰り	設備操業度	雇用人員	業界の景況
	全体	-4.1%	8.7%	32.4%	-8.1%	-28.4%	-27.0%	-9.5%	-23.0%
製造業	-4.8%	14.3%	47.6%	-4.8%	-28.6%	-28.6%	-9.5%	-19.0%	-19.0%
非製造業	-3.8%	4.0%	26.4%	-9.4%	-28.3%	-26.4%	-	-24.5%	-26.4%

【天気図の見方】 各景況項目について「増加」(または「好転」)業種割合から「減少」(または「悪化」)業種割合を引いた値(KJI)をもとに作成。その基準は次の通りである。ただし、在庫数量はKJI値プラスの場合には雨、マイナスの場合には晴れの方向に表した。KJIとは、「神奈川県情報連絡員調査指数」の略である。



※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。

組合運営に関するよくある質問に、本会の無料個別専門相談を担当している、弁護士、税理士・公認会計士・社会保険労務士の先生方がわかりやすくお答えします！

組合 Q & A 第75回



成田公認会計士事務所
成田智史 先生

Q. 令和5年までは取引書類(請求書、領収書、契約書、見積書、注文書など)を電子データで授受した場合にも、それらをプリントアウトした書類を保存することが認められていました。しかし、令和5年12月31日をもってその宥恕(ゆうじょ)措置が廃止となり、データで保存することが義務付けられるそうですが、どのように対応すれば良いでしょうか。

なお、当組合は資金的余裕がなく、新システムの導入や改修を行う予定はありません。

A.

事業者は令和6年1月1日以降、電磁的方法で授受した取引書類を電子データのまま保存する必要がありますが、事業者の規模などにより、「保存要件」が異なりますので、事業者ごとの「保存要件」について、(1)原則的な保存要件、(2)検索要件が不要となる事業者の保存要件、(3)新たな宥恕規程(令和5年度の税制改正において創設)による保存要件の3つに分けて整理しましたので、貴組合がいずれに該当するかに応じて保存要件を満たしていただければと思います。

「保存要件」に違いはありますが、いずれの事業者も令和6年1月1日以降は、電子データを保存する必要があるという点に変わりはありませんのでご注意ください。

なお、取引書類を紙で授受した場合は電子取引の規定は適用されず、原則として従来通り紙で保存することになります。

また、対象となる税目は所得税(源泉徴収に係る所得税を除く)及び法人税ですので、年末調整に関するものや、公益法人等の事業のうち非収益事業として法人税の対象外となる取引や、消費税の仕入税額控除については従来通り紙での保存が認められます。

(1)原則的な保存要件

保存要件として、「真実性の要件」と「可視化の要件」を満たす必要があります。

「真実性の要件」への対応方法は、いくつかありますが、コスト面を考えると、導入初期としては、訂正・削除の防止に関する事務処理規程を定めることによる運用が現実的であると考えられます。なお、事務処理規程のサンプルが国税庁のサイトに掲載されていますので、適宜変更の上、そちらを利用されることをお勧めします。

「可視化の要件」はいくつかあり、そのうち、「検索要件」への対応がポイントとなりますが、電子データを「取引年月日」、「取引金額」、「取引相手」により検索でき、かつ、ダウンロードの求め(税務職員からの

データの提示・提出の要求)があった場合に、応じることができるようにしておく方法が一般的であると考えられます。そのためには、PDF、JPG、PNG等のデータを(例)「20240131_株〇〇商事_20,000」というような上記の3項目を満たす規則性をもったファイル名で作成し、ファイルサーバ等に保存する方法が考えられます。

(2)検索要件が不要となる事業者の保存要件

以下の条件のいずれかを満たし、かつ、ダウンロードの求めに応じる事業者は、「検索要件」が不要です。

- ①基準期間(2年(期)前)の売上が5,000万円以下
- ②電子取引データをプリントアウトした書面を、日付及び取引先ごとに整理された状態で提示・提出することができるようにしている

(3)新たな宥恕規程による保存要件

以下の条件をいずれも満たしている場合には、「真実性の要件」と「可視化の要件」は不要となり、電子取引データを単に保存しておくことができます。

- ①保存時に満たすべき要件に従って電子取引データを保存することができなかつたことについて、所轄税務署長が相当の理由があると認める場合(事前申請等は不要です。)*
- ②税務調査等の際に、電子取引データの「ダウンロードの求め」及びその電子取引データをプリントアウトした書面の提示・提出の求めにそれぞれ応じることができるようにしている場合

*「相当の理由」とは、例えば、その電子データそのものの保存は可能であるものの、保存時に満たすべき要件に従って保存するためのシステム等や社内のワークフローの整備が間に合わない等といった、自己の責めに帰さないと言いがたいような事情も含め、要件に従って電子データの保存を行うための環境が整っていない事情がある場合については、この猶予措置における「相当の理由」があると認められ、保存時に満たすべき要件に従って保存できる環境が整うまでは、そうした保存時に満たすべき要件が不要となります。ただし、システム等や社内のワークフローの整備が整っており、電子取引の取引情報に係る電子データを保存時に満たすべき要件に従って保存できるにもかかわらず、資金繰りや人手不足等の理由がなく、そうした要件に従って電子データを保存していない場合には、この猶予措置の適用は受けられないこととなります(取扱通達7-12)。

組合個別 専門相談

●通常相談は無料、秘密厳守●

次回日程

◎法律、税務・経理、労務

令和6年
2月7日(水)

午後1時～4時 本会会議室にて

●電話予約をお願いします。 本会 組合支援部 TEL:045-633-5132

※1月は開催ありませんのでご注意ください

「zoom」による
オンライン相談
もできます。

逸 今月の品

『かながわの名産100選』より



#75 小田原の甘露梅

江戸末期からの名産。小豆こしあんを求肥餅で包み赤いしその葉で巻いた、小田原を代表するお菓子

こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋しています。
「かながわの名産100選」は県 HP (<http://www.pref.kanagawa.jp/docs/ya3/cnt/f300096/>)でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県 国際文化観光局
観光課国内プロモーショングループ
TEL: 045-210-5767(直通)

編集後記



ずっと応援しつづけた自転車ロードレース選手が今年を最後にロードレースから引退して MTB 競技に転向します。大胆なスプリントとテクニカルなダウンヒルが大好きでした。MTB 転向後も応援するべく、MTB 競技の勉強のため国内外のレースを見まくっています。

担当者 K

情報募集

『商工神奈川』に
組合の情報を掲載しませんか？

- ★イベントの告知をしたい
- ★組合の事業を紹介したい
- ★取材に来てほしい



お気軽にお問合せ下さい！

【組合の情報掲載に関するお問合せ】
情報調査部 TEL:045-633-5134
もしくは組合担当者まで

ICG 神奈川県信用保証協会



LINE
友だち募集中

- 金融支援
- 創業支援
- 経営支援

～夢と未来に向けて～
かながわの中小企業を
応援します



メリット

- 1 セーフティネット保証等の別枠保証もごさいます
- 2 資金調達がスムーズになります
- 3 原則として第三者保証人が不要です

随時ご相談をお受けしています

営業部
045(681)7178

川崎支店
044(222)7811

小田原支店
0465(23)0138

横須賀支店
046(822)3821

藤沢支店
0466(23)0792

厚木支店
046(221)0633

相模原支店
042(752)0575

<https://www.cgc-kanagawa.or.jp/>

経営者・役員・従業員とそのご家族の 安心の保障を準備するために 中央会の共済制度をご活用ください。

BESTパートナー
大樹生命



従業員のための 退職金準備に 特定退職金共済制度

従業員さまの定着が図られ、
安定した退職金準備が
できる共済制度です。

特定退職金共済制度 引受保険会社
大樹生命保険株式会社



経営者・従業員のための 万一の保障 団体扱生命保険

団体扱* (月払)の場合、
一般扱 (口座振替月払等)で
ご契約いただくよりも、
保険料が割安になります!

オーナーズプラン

経営者の
各種リスクマネジメントのために

パートナーズプラン

役員・従業員の皆さまの
保障準備をサポート



業務上の災害への備えに 業務災害補償保険

事業活動にかかわる
従業員さまのケガなどのリスクに
対してお役に立つ保険です。

業務災害補償保険 引受保険会社
三井住友海上火災保険株式会社
業務災害補償保険 取扱代理店
大樹生命保険株式会社



- * 団体扱とは、神奈川県中小企業団体中央会が団体扱としてお申し込みいただいた各保険契約の保険料を取りまとめ、一括して当社へ払い込む取り扱いのことです。
- ※ 一部対象とならない商品・契約がございますので、詳細は下記までお問い合わせください。
- ※ 詳しくは、該当の「商品パンフレット」をご覧ください。ご検討にあたっては、「設計書(契約概要)」「特に重要な事項のご説明(注意喚起情報)」「ご契約のしおりー約款」および神奈川県中小企業団体中央会の「退職金共済規程(規約・規則)」等を必ずご覧ください。

大樹生命保険株式会社は三井住友海上火災保険株式会社の取扱代理店として損害保険代理店委託契約を締結しています。

お取り扱いの詳細は、下記までお問い合わせください。

大樹生命保険株式会社

横浜支社 〒221-0056 神奈川県横浜市神奈川区金港町1-4 横浜イーストスクエア9F TEL:045-345-4201

横浜北支社 〒222-0033 神奈川県横浜市港北区新横浜3-7-3 リーフスクエア新横浜ビル8F TEL:045-474-4780

湘南支社 〒251-0025 神奈川県藤沢市鵠沼石上1-5-4 大樹生命藤沢ビル6F TEL:0466-23-3721

町田支社 〒194-0022 東京都町田市森野1-7-23 大樹生命町田ビル4F TEL:042-722-6368

<https://www.taiju-life.co.jp/>

大樹-KB-2019-1064 (損保)A-2021-101 (2021.4)
R-2021-1001 (2021.4)



神奈川県中小企業団体中央会
ビジネスJネクスト制度のご案内



－団体業務災害補償保険制度－

従業員や企業を巡るトラブル、
貴社の備えは万全ですか？

従業員が病気となり、退職を相談された際に、
治療と仕事の両立をサポートはできていますか？

社長！！作業中に高所から落ち、従業員が亡くなりました！

社長！！セクハラにより会社が訴えられています！！



社長！！病気にかかった従業員から退職の相談が増えています！

社長！！不当解雇が原因で損害賠償請求をされています！！



日本の高齢化は年々進んでおり、2030年には**人口の3分の1が65歳以上**の高齢者になる見通しです。
高齢になるほど入院する割合は増加傾向にあり、**特に55歳以上で増加**が目立ちます。

『福利厚生 の 充実』『健康・働き方への配慮』が求められています。

判決容認額	年	年齢	業種	態様	備考
1億6,700万円	2019年	開示なし	市立病院	医師が過労死	過労死
1億9,400万円	2010年	35歳	レストラン	「名ばかり管理職」が過労により意識不明	脳疾患後遺障害
1億8,989万円	2008年	33歳	製造業	異動後の過重な業務により脳内出血で意識障害	脳疾患後遺障害

●このチラシは保険の特徴を説明したものです。詳細は商品パンフレットをご覧ください。

詳しい内容をお知りになりたい場合には、三井住友海上（045-274-8916）にお問い合わせください。

貴社名		所属組合名	
ご住所			
ご担当者名			
TEL		FAX	
ご相談内容	1. 見積りが欲しい 2. 説明が聞きたい 3. 加入したい		

<ご連絡先>

【引受保険会社】
三井住友海上火災保険株式会社 神奈川支店横浜第二支社
住所：横浜市西区高島1丁目2-5（横濱ゲートタワー21階）
TEL：045-274-8916
FAX：045-641-2158

202302/AKD79/D

案内図



〒231-0015
横浜市中区尾上町5丁目80番地
神奈川中小企業センター9階
TEL (045)633-5131
FAX (045)633-5139



<https://www.chuokai-kanagawa.or.jp/>



JR関内駅北口 徒歩5分
横浜市営地下鉄関内駅 徒歩3分
みなとみらい線馬車道駅 徒歩7分